





しながら、盆踊りは個人的な空間でもある。と輪になる光景は、一時的な共同体といえる。しっている。そんな盆踊りの、ヤグラを中心としっているといいないでも〈実践〉として盆踊りをわたしは盆踊りが好きで、しばしば参加してい

でひとりに籠る。ことができるのだ。 明り方も周りの人を一方的に見て真ない。 足音や声で共同体全体と徐々にショすればいいため、 基本的にはコミュニケーショウル。 踊り方も周りの人を一方的に見て真のも、 輪になっているためお互いの視線が交のも、 輪になっているためお互いの視線が交のも、 輪になっているためお互いの視線が交のも、 輪になっているためお互いの視線が交のも、 輪になっているためお互いの視線が交

にかほの自然観と身体

盆踊りにみる゛籠り

頂、御浜、吹浦、飛島、宮海の五箇所でかがり火という火合わせ行事がおこなわれる。鳥海山山山の山体崩壊によってつくられている。7月には出の山体崩壊によってつくられている。7月には盆小屋の背後の海の向こうに平たい島が見え 。そして、山体前裏ことっこと想像ではなく確かなことだと感じさせて、

ついて風景から思索し、絵画などで表現してき歴史化されないような、人々の当たり前の営みにこれまでわたしは、取るに足らないとされて 描くために踊ること、籠ること

〈註1〉遊佐鳥海観光協会 御浜出神事より引用: https://www.yuzachokai.jp/spot/event0714/ (2024 年3月 8 日閲覧)

盆踊り愛好家。2019年愛知県立芸術大学 大学院美術研究科博士前期課程修了。風 景から人の営みを読み取るために歩く・踊 る・描く実践を重ねながら、木炭画や自身 の身体を使った表現で作品制作をおこなっ ている。近年の活動に「VOCA展2024 現代 美術の展望 一新しい平面の作家たち」(上 野の森美術館、2024) でVOCA賞受賞、個 展「TOKAS-Emerging 2023『風景を踏み ならす』」(トーキョーアーツアンドスペース、 2023)、企画展に「なめらかでないしぐさ 現代美術 in 西尾」(康全寺、2023) など。現 在、秋田公立美術大学大学院助手。

体の日まで4日間まいにち訪れ、小1の象潟海水浴場の浜に盆小屋は建て 小屋を建て

冬の籠り

習はなくなり、小屋焼き、鳥追い、餅もらいの行では盆小屋同様、少子化などの要因で籠る風の横岡地区では藁で小屋のかたちを作り上げる。のでは盆小屋同様、少子化などの要因で籠る風では盆小屋屋では、少子化などの でいた。日本各地正月におこなわれる左義長の行事だ。日本各地では、一次には小屋建てという行事を見た。これは小冬には小屋建てという行事を見た。これは小

風習はなくなったものの、餅も

籠りの行事とにかほの自然観





しする存在だったように思える。ち、かつて籠っていた子どもは、それぞれを橋渡くかのようだった。小屋は現世と常世の境界に建飛島がある。祈りは飛島を越えて、常世まで届

身体が澄むとい

飛島の賽の河原。丸い石が積み上がっている

小屋焼きの様子。気候変動の影響で雪はない

ル《風景の拍子》は、

て風景のリズム

行事から見えてくる人のかたち

も、祖霊の供養を目的とした盆踊りは多くない。るものも多い。わたしの好きな盆踊りのなかでらするとリアリティが薄く、形だけ継承されてい民俗行事や風習は、現代の生活様式や風景か ある。どうしようもなく手放せない性(さが)が、そこには〝人のかたち〟が残っていること



[鳥海山麓野生めぐり]

べると風邪をひかない、一年間息災でいられる、 う。また、象潟町の横岡や大森の小正月行事 とともに藁を焼く、性的な豊穣を祝う習俗 はまた、近隣の小屋焼きなどで男女のシンボル 焼くことで、集落の子孫繁栄を祝う生殖力 く。古いお札や門松などと「緒にこれらの石を 男女の性器を象徴する石を重ね合わせて焼 どんど焼きでは、「男石」「女石」と呼ばれる の来訪による小正月行事に立ち会う。赤石の を見て歩いた。その後、赤石地区に継承され サエノカミ行事)を再訪し、小屋焼きの状況 とも通底するシンボリズムを示しているのだろ 信仰の文脈が、はつきりと炙り出される。これ 焼き、子どもたちの装束付け、そしてアマハゲ ているアマハゲの習俗を調査し、集落のどんど という言い伝えがある。赤石でも餅を焼く参 と同様、ここでも、どんど焼きで焼いた餅を食



のように顔に仮面を被ることなく、顔を墨で

塗ることで仮装する。子どもたちは、体には

クラという 藁製の外套を身に付け、真っ黒い顔

に移行する。赤石のアスゲは他の来訪神行事

集会所に移動して、子どもたちの装束付け

でアマハゲに変身する。この大役を担うのは、

一人の中学生だ。アマハゲになることは、子ど

うのは中世の山伏神楽の系統を汲む鳥海山 滝の集会所を訪れると、すでに集落の青年た 小滝番楽の保存会に付属する「アマノハギ部 ちが集まり神事を始めていた。この祭りを担

祀られている面の前で神事が行われることか のだという。行事の前に尾頭付きの魚と一緒に 存会という伝統的な系譜の中で執り行われて 小正月行事と横岡番楽があるように、小渧 ら、この祭事が鳥海山信仰の大きな広がりの があり、集落を回る前に出張してこの行事を いる。近年は小滝集落ばかりではなく、象潟 が小滝集落、金峰神社氏子総代会、舞楽保 ている。小滝ではさらに、チョウクライロ舞と には鳥海山小滝番楽とアマノハギが継承され 中に位置していることがわかる。 会」であり、実際にこの祭りで使用される面 いう古い舞楽が継承されており、全ての行事 近くの横岡地区にはサエノカミ行事という 小滝番楽で鬼面として使用されているも

の神事に参列した後、横岡大森のサエノカト ハギを経験したことのある現在の大人たちに 様、小滝の面も恐ろしい形相で、実際、アマァ うとおっかなく感じるもの、であるという。 どもたち、恐ろしくて泣き叫ぶ低学年の子ど とっても、いまだに恐ろしいもの、夜道で出会 まである。昨年見学した石名坂のアマノハギ同 もたちなど、家によって迎える態度はさまざ な顔でアマノハギを迎える小学校高学年の子 が面をつけて、家々を順に訪ねてゆく。神妙 |象潟から戻ると先導役と||緒に二人の青年 翌朝は象潟町長岡の熊野神社で正月行事

行っているという。

に次の家に向かう。そこには、子どもを脅す のでもない、とてもシンプルで生々しい神聖さ 後にくるっと反対側を振り向き、振り返らず 「アーッ」と声をあげると、15回飛び跳ねた

夜は小滝のアマノハギを見学した。夕方、小

|流れ山カード||設

ずアーティストや写真家の視点で読み解いてゆ

正月行事の構造を、民俗学や人類学のみなら

本調査とも響き合うところが多く、今後小 る来訪神行事の芸術学的構造の話を聞いた。

きのものたちが太鼓と鉦を鳴らし続けながら 関先や屋内の仏壇の前に招かれ、そこでお付 升」と唄い、民家を訪ねる。大抵の家では、玄 子どもたちが奏でる太鼓と鉦のリズムに合わ

アマハゲに扮した二人の男子は、お付きの

神になるということでもある。

それぞれの家族単位での小正月を祝う来訪 れは自身が精霊となって集落の民家を訪ね、 もたちにとって特別な経験であるようだ。そ

せて「アマハゲ来たじゃ、銭だら五文、酒なら



の対談に参加し、二人が継続的に調査してい

冢・石川直樹氏と美術評論家・伊藤俊治氏 後には秋田市文化創造館で開催された写真 を訪ね、小屋焼きの様子を見学した。同日午



すので、ぜひお手にとってご覧ください。カードを設





秋田公立美術大学卒業・修了展2024

流れ山とアクティビティの対話

鳥海山の山体崩壊が生み出した「流れ山」の地形に注目し、にかほ市にお ける「流れ山」と「暮らし」の繋がりを考えた町の設計を試みたのが加藤人識 (2024年景観デザイン専攻卒) の 《dia_logos-地形・流れ山とアクティビティ の対話による随意的空間の創造 -》です。「流れ山の地形と人の振る舞いの 繋がりを見つけて、新しいまちの風景を作ることを考えている」と語る加藤は、 区画整理で異物と認識される「流れ山」が従来の都市計画に誤動作を呼び起 こし、仁賀保地区に暮らす人々が能動的に活動できる空間を提案しました。



使用素材:スチレンボード、雷線、紙、アクリル板、発泡スチロール サイズ:模型1080×740×100mm、平面模型1100×700mm、ボード5500×1200mm

にかほ市×秋田公立美術大学協働プロジェクト「ジオカルチャー研究プロジェクト」 「にかほでそとね」 萩原健一嶋津穂高 櫻井隆平 大平真子 青木邦仁 中田日菜子 岩城佑実 佐藤若奈 「流れ山の地域資源化に向けた基礎的研究」 井上宗則 石田駿太 石戸凛 友杉悠葉 長谷川由美 山下暁羽 吉田美菜 和田瑞生 「野生めぐりにかほ版」 石倉敏明 田附勝 大東忍 鈴木望美 コーディネーター | 田村剛 伊藤あさみ (NPO 法人アーツセンターあきた)

「ジオカルチャー研究プロジェクト」研究レポート《手長足長》Vol.04 2024年3月発行 デザイン|上野ゆきこ 編集|高橋ともみ 撮影|嶋津穂高 伊藤靖史 石倉敏明 萩原健一 大東忍 ほか 表紙|尾花賢一 企画|公立大学法人秋 田公立美術大学 制作 | NPO 法人アーツセンターあきた 印刷・製本 | 秋田活版印刷株式会社 発行 | にかほ市 〒018-0192 秋田県にかほ市象潟町字浜ノ田1番地 ※本紙は、にかほ市×秋田公立美術大学協働プロジェクト 「ジオカルチャー研 究プロジェクト| の一部として作成しています。 ※ジオカルチャー研究プロジェクトに関するお問い合わせ NPO 法人アーツセンターあきた TEL.018-888-8137 ※本紙の無断複写・複製・引用を禁じます。